

**Non**, ce n'était pas un retour à l'ère Napoléonienne mais bien la manœuvre nationale USAR !

Du 16 au 18 avril dernier, le sud du département de la Haute-Garonne fut le lieu de regroupement de plusieurs unités de sauvetage d'appui et de recherche (**USAR**) dans le cadre de la manœuvre organisée conjointement par le [SDIS 31](#) et l'École d'Application de Sécurité Civile ([ECASC](#)).

Pendant trois jours, ce ne sont pas moins de 350 spécialistes dans le domaine de l'USAR, du [Secours Milieu Périlleux et Montagne](#) ainsi que plusieurs unités cynotechniques et drones provenant de différents départements français (09, 11, 12, 13, 16, 18, 31, 32, 33, 34, 64, 65, 66, 81, 82, 83, 87) mais aussi un détachement Andorran qui se sont relayés sur quatre sites de manœuvres (Aspet, Montréjeau, Boulogne sur Gesse et Aurignac).



---

## Le scénario catastrophe

Mardi 16 avril 2024, un tremblement de terre de magnitude 5.9 secoue le territoire du Comminges. L'épicentre est localisé. D'importants dégâts sont constatés sur un rayon de cinquante kilomètres. Rapidement, une évaluation des besoins est réalisée afin de formuler une demande auprès du centre opérationnel zonal (COZ) pour disposer des moyens zonaux et nationaux. Répartis en quatre colonnes, ces spécialistes des situations dégradées sont engagés sur les différents secteurs. Chacune était commandée par un chef de section USAR, officier ayant pour rôle de coordonner les actions des différentes unités sur le chantier.

Un poste de commandement avait été installé aux abords du complexe sportif de Sède sur la commune de Saint-Gaudens, il assurait la gestion du déploiement des unités sur les différents secteurs. Toutes les cinq heures, des rotations étaient organisées. Tandis qu'une partie des unités partaient sur le terrain, d'autres regagnaient la base des opérations (BoO) pour se restaurer et se reposer avant le prochain engagement. L'ensemble des détachements s'étaient organisés afin de pouvoir être autonome pour la durée de la manœuvre.



SDIS 31



SDIS 31

## Quel était l'objectif de l'exercice ?

Cet exercice avait pour objectif de conduire seize stagiaires à l'acquisition de la compétence USAR 3 - Chef de section. A l'issue de ce stage, ces personnels auront en charge la gestion opérationnelle d'une intervention nécessitant l'engagement de plusieurs unités de sauvetage, d'appui et de recherche sur le terrain, d'intégrer un poste de commandement ou bien une salle opérationnelle afin de conseiller le directeur des opérations de secours (DOS) et le commandant des opérations de secours (COS). Il conduit les interventions d'un groupe ou d'une colonne lors des opérations de secours, en fonction du niveau de gestion opérationnelle et de commandement (GOC) détenu.

Cette formation réalisée sous l'égide de l'ECASC d'une durée de deux semaines

accueillait des stagiaires des différents SDIS du territoire, des formations militaire de Sécurité Civile, du Bataillon des Marins Pompiers de Marseille. Le savoir faire de l'ECASC dans le domaine étant internationalement reconnu, deux stagiaires provenant du Sénégal et du Cameroun ont pu profiter des enseignements.



Crédit photo : SDIS 31

Retour sur la formation et la manœuvre nationale USAR organisées conjointement par [@ECASCVALABRE](#) et [@sdis31officiel](#) Nos équipes ont suivi le travail de l'évaluateur, le lieutenant-colonel Thierry SOULIER du [@Sdis\\_87](#)

"Un engagement intense sur exercice de 5 heures..."

[pic.twitter.com/xWQuLroyHW](https://pic.twitter.com/xWQuLroyHW)

— VALABRE (@EntenteValabre) [April 23, 2024](#)



Sources et crédits photos : SDIS 31 – ECASC



**Author:** [Yoan DAVANT](#)